



CLASSIQUES  
GARNIER

« Résumés », *Revue d'histoire de la pensée économique*, n° 7, 2019 – 1, p. 287-292

DOI : [10.15122/isbn.978-2-406-09425-8.p.0287](https://doi.org/10.15122/isbn.978-2-406-09425-8.p.0287)

*La diffusion ou la divulgation de ce document et de son contenu via Internet ou tout autre moyen de communication ne sont pas autorisées hormis dans un cadre privé.*

© 2019. Classiques Garnier, Paris.  
Reproduction et traduction, même partielles, interdites.  
Tous droits réservés pour tous les pays.

## RÉSUMÉS/ABSTRACTS

Sylvain CELLE et Anne FRETTEL, « Penser l'entreprise au-delà de ses intérêts communs. L'apport de la pensée de Jaurès »

Les positions de Jean Jaurès lors de la création d'une verrerie ouvrière à Albi en 1895 offrent un éclairage théorique intéressant pour aborder les débats contemporains sur la place de l'entreprise dans la société. Comment s'assurer que l'entreprise reste en prise avec l'intérêt général et ne dérive pas vers le seul intérêt de ses membres ? Pour Jaurès, c'est en instituant des « collectifs » dont les statuts laissent une place aux représentations de l'intérêt général, comme *praxis* du socialisme.

Mots-clés : Jean Jaurès, coopérative, socialisme, intérêt commun, intérêt général

Sylvain CELLE and Anne FRETTEL, "*Thinking the enterprise beyond its mutual interests. The contribution of Jaurès' thought*"

*The positions of Jean Jaurès during a social conflict for the creation of a worker glass factory in Albi in 1895 provide an interesting theoretical perspective to discuss contemporary debates on the place of the enterprise in the society. How to make sure that the enterprise takes into account the general interest and does not derive towards the mutual interest of its members? For Jaurès, the statutes must leave room for representations of the general interest as praxis of socialist state.*

*Keywords: Jean Jaurès, cooperative, socialism, mutual interest, general interest*

Classification JEL : B14, J54, N33.

Constance ANDRÉ-AIGRET, « La critique de James Laurence Laughlin à la théorie quantitative de la monnaie »

Cet article analyse la critique de James Laurence Laughlin (1850-1933) à la théorie quantitative de la monnaie. Sa définition de la monnaie comme étant avant tout un étalon de valeur lui permet de renverser la causalité quantitativiste. Et, selon lui, ce sont les besoins du commerce qui déterminent le volume de moyens d'échange en circulation. Il explique alors la formation des prix par des déterminants non monétaires et inclut le crédit et la spéculation à sa théorie.

Mots-clés : James Laurence Laughlin, théorie quantitative de la monnaie, doctrine des effets réels, étalon de valeur

Constance ANDRÉ-AIGRET, “*James Laurence Laughlin’s Criticism of the Quantity Money Theory*”

*This paper studies James Laurence Laughlin’s criticism of the quantity theory of money. Money is defined as being, first of all, a standard of value; in this sense, he reverses the quantity theory causality. According to him, the needs of trade ascertain the volume of means of exchange in circulation. Then, he explains fluctuations of prices by non-monetary factors and includes credit and speculation to his monetary theory.*

*Keywords: James Laurence Laughlin, quantity theory of money, real bills doctrine, standard of value*

Classification JEL : B1, N110.

Adrien FAUDOT, « Keynes sur la compensation internationale. Les années 1930 et la conception du plan pour une *International Clearing Union* »

La principale contribution du Plan Keynes a été de transposer la logique des systèmes de compensation au système monétaire international, en s'appuyant sur deux éléments décisifs : l'analyse par Keynes du fonctionnement des systèmes bancaires, et le contexte hérité des années 1930, lequel excluait le retour à des politiques de laissez-faire, non seulement dans le domaine des politiques économiques nationales, mais aussi dans celui de l'intégration des économies aux échanges internationaux.

Mots-clés : Keynes, compensation bancaire, accords de *clearing*, période de l'entre-deux-guerres, contrôle des changes

Adrien FAUDOT, “*Keynes on International Compensation. The 1930s and the Design of the Plan for an International Clearing Union*”

*The main contribution of the Keynes Plan was to transpose the logic of compensation systems to the international monetary system, following two decisive elements: Keynes’ analysis of the functioning of banking systems, and the context inherited from the 1930s, which excluded the return to laissez-faire policies, not only in the area of national economic policies, but also in that of the integration of economies into international trade.*

*Keywords: Keynes, Clearing Union, clearing agreements, interwar period, foreign exchange controls*

Classification JEL : B27, F33, N24

Annette DISSELKAMP et Delphine POUCHAIN, « Comte, Mill et la question des femmes. Une opposition à réévaluer »

L'opposition Comte-Mill sur la place des femmes est bien connue, entre un Comte vu comme patriarcal et un Mill présenté comme égalitariste. Pourtant, les auteurs se rejoignent sur un refus global du travail des femmes mariées. Nous montrons que leurs positions reflètent une controverse concernant le caractère inné ou acquis des caractéristiques communément attribuées aux hommes et aux femmes. Le refus du travail des femmes mariées fait apparaître une certaine critique de l'économie politique.

Mots-clés : John Stuart Mill, Auguste Comte, Harriet Taylor, travail, économie politique

Annette DISSELKAMP and Delphine POUCHAIN, "Comte, Mill and the Women's Issue. An Opposition to be Reassessed"

*The opposition Comte-Mill on the place of women is well known, between Comte, seen as patriarchal, and Mill presented as egalitarian. Yet, the authors agree on a global rejection of married women's work. We return here to the terms of this debate, showing that theirs positions reflect a controversy concerning the innate or acquired character of the characteristics commonly attributed to men and women. The rejection of married women's work reveals a certain criticism of political economy.*

*Keywords: John Stuart Mill, Auguste Comte, Harriet Taylor, Labour, Political economy*

Classification JEL : B12 - B31 - B54.

Marlyse POUCHOL, « "L'être humain est un couple". Examen de la position de Proudhon »

Proudhon fonctionnalise la différence des sexes pour établir que « l'être humain est un couple ». Il en fait le véritable acteur de la révolution sociale qu'il souhaite voir s'accomplir. En recourant à Hannah Arendt, l'article met en évidence que Proudhon aborde des questions que la théorie économique a ensuite occultées en se construisant comme une science, dans la voie de Marx ou de celle de Walras, par cloisonnement et hiérarchisation d'une réalité qu'il saisissait dans ses multiples aspects.

Mots-clés : Pierre-Joseph Proudhon, famille et économie, science économique et réalité

Marlyse POUCHOL, “‘*The Human Being is a couple*’. Examination of Proudhon’s Position”

*Proudhon functionalizes the difference of the sexes to establish that “the human being is a couple”. He makes it the real actor of the social revolution that he wishes to see accomplished. By resorting to Hannah Arendt, the article shows that Proudhon addresses issues that economic theory has then obscured by building itself as a science, in the way of Marx or that of Walras, by partitioning and prioritizing a reality that he grasped in its many aspects.*

*Keywords: Pierre-Joseph Proudhon, gender, family and economy, economic science and reality*

Classification JEL : B1, B13, B14.

Isabelle KRIER, « Le féminisme de Juliette Adam et ses *Idées anti-proudhoniennes* »

Dans *Idées anti-proudhoniennes sur l’amour, la femme et le mariage* (1858), Juliette Adam déconstruit l’argumentaire de Proudhon sur l’infériorité physique, intellectuelle et morale des femmes. L’État social qu’elle promeut suppose une mixité des sexes qui n’est pas envisageable sans une réforme radicale du mariage et de la famille. Elle défend notamment l’union libre et, par certains côtés, ses idées renvoient aux philosophies du *care* soutenues par des courants féministes contemporains.

Mots-clés : Juliette Adam, Pierre-Joseph Proudhon, féminisme, misogynie, mixité, socialisme, travail des femmes, famille, union libre

Isabelle KRIER, “*Juliette Adam’s Feminism and her Idées anti-proudhoniennes*”

*In Idées anti-proudhoniennes sur l’amour, la femme et le mariage (1858), Juliette Adam deconstructs Proudhon’s argument about the physical, intellectual, and moral inferiority of women. The social state that she promotes assumes a gender mix that can not be envisaged without a radical reform of marriage and family. In particular, she defends free union and, in some ways, her ideas refer to the philosophies of care supported by certain contemporary feminist currents.*

*Keywords: Juliette Adam, Pierre-Joseph Proudhon, feminism, misogyny, diversity, socialism, women’s work, family, divorce*

Classification JEL : B 14

Henri JORDA, « Deux genres de paresse à l’âge industriel. Les enquêtes des “Philanthropes” du XIX<sup>e</sup> siècle et la réfutation de Lafargue »

Au XIX<sup>e</sup> siècle, les philanthropes rejettent la prime à la paresse instituée par le don sans retour et prônent une « charité active ». Leur science de l’indigence

visé à débusquer la paresse des hommes et des femmes qui les fait sombrer dans la misère et se dissimule derrière le masque de la pauvreté. Cette entreprise de morale est combattue par Lafargue pour qui la paresse n'est pas un crime social, mais l'expression du conflit des classes.

Mots-clés : Paul Lafargue, philanthropes, paresse, enquêtes, hommes et femmes

Henri JORDA, *“Two Kinds of Sloth at Industrial Age: The Surveys of the Philanthropes of the 19<sup>th</sup> Century and the Lafargue’s Refutation”*

*In the nineteenth century, philanthropists rejected the laziness bonus instituted by the gift of no return, and advocated ‘active charity’. Their science of indigence aims to hunt down the sloth of men and women that makes them sink into misery and hides behind the mask of poverty. This enterprise of morality is opposed by Lafargue for whom laziness is not a social crime, but the expression of class conflict.*

*Keywords: Paul Lafargue, philanthropists, sloth, surveys, men and women*

*Classification JEL : B14, I39.*

Fabien TARRIT, « À propos du texte d’Henri Jorda. “Deux genres de paresse à l’âge industriel : les enquêtes des “Philanthropes” du XIX<sup>e</sup> siècle et la réfutation de Lafargue” »

Le texte de H. Jorda porte sur le travail dans la construction du lien social. Il est envisagé sous l’angle de la paresse. D’une offense à Dieu au Moyen-Âge, c’est devenu un vol avec le capitalisme. Lafargue défend, lui, les vertus de la paresse. Bien que l’auteur se contente d’effleurer la référence à Marx, son spectre plane sur le texte. Un approfondissement de cette référence aurait renforcé sa conclusion que le droit à la paresse correspond à une rupture avec les logiques de domination.

Mots-clés : travail, paresse, domination, exploitation

Fabien TARRIT, *“A Comment on Jorda’s Paper. ‘Two Kinds of Sloth at Industrial Age: The Surveys of the Philanthropes of the 19<sup>th</sup> Century and the Lafargue’s Refutation’”*

*Jorda’s paper relates the role of labour to social cohesion. Being an offense to God under the Middle Ages, laziness became a theft with the development of capitalism. Conversely, Lafargue advocates the virtues of laziness. While the author just scratches the surface of Marx’s contribution, his specter looms over the text. A further elaboration of that reference would have given some more credit to the conclusion that the right to be lazy amounts to a break with the logic of domination.*

*Key Words: labour, laziness, domination, exploitation*

Classification JEL : A12, B14, B3.

Virginie GOUVERNEUR, « Femmes et famille dans le progrès. Une analyse comparée de John Stuart Mill, William Stanley Jevons et Alfred Marshall »

Mill, Jevons et Marshall ont des visions opposées sur la manière dont les femmes peuvent prendre part au progrès. Mill insiste sur les effets négatifs de la persistance des inégalités entre les sexes ; Jevons et Marshall seraient partisans d'un *statu quo*. Ces oppositions traduisent de profondes divergences philosophiques. Tandis que l'analyse de Mill repose sur une conception utilitariste du progrès, celles de Jevons et Marshall sont marquées par l'influence des théories évolutionnistes.

Mots-clés : John Stuart Mill, Alfred Marshall, William Stanley Jevons, femmes, famille, progrès

Virginie GOUVERNEUR, “*Women and Family in the Progress. A Comparative Analysis of John Stuart Mill, William Stanley Jevons and Alfred Marshall*”

*Mill, Jevons and Marshall have opposing views on how women can participate in the progress. Mill emphasizes the negative effects of the persistence of gender inequalities; Jevons and Marshall would be in favor of a status quo. These oppositions reflect profound philosophical divergences. While Mill's analysis is based on an utilitarian conception of the progress, those of Jevons and Marshall are marked by the influence of evolutionary theories.*

*Keywords: John Stuart Mill, Alfred Marshall, William Stanley Jevons, women, family, progress*

Classification JEL : B10.